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(E) ENTREVISTA. VÍCTOR RAMOS MUÑOZ, subsecretario del Interior: 

“La inversión y el desarrollo de una zona compleja, 
que ha vivido una década de conflictividad y violencia, 
implica más que la presencia de fuerzas de seguridad” 
Juan Carlos Poblete González 
Juancarlos pobleteausraltemuco. 

n noviembre de 2022, el 
Ens: Gabriel Boric 

¡anunció que se crearía 
una Comisión para la Paz y el 
Entendimiento, cuya labor se- 
ría llegar a propuestas de solu- 
ciones alhistórico conflictoen- 
tre el Estado y el pueblo mapu- 
che. 

Víctor Ramos (42) fuesecre- 

tario ejecutivo de dicha Comi- 
sión y también fue encargado 
nacional del Plan Buen Vivir, 
gestión de Gobierno orientada 
afortalecerlainversión pública 
enla Macrozona Sur. 

Con la Comisión para la Paz 
ya terminada, con sus conclu- 
siones entregadas ya punto de 
iniciar la consulta indígena pa- 
ra un nuevo sistema de tierras, 

Victor Ramos dice quela situa- 
ción regional está mucho me- 
jor, lo que se nota en mayor in- 
versión pública y más interés 

de empresas en postular a lici- 
taciones. Ramos indica queeso 
no se debe solamente al des- 
plieguemilitar por el Estado de 
Excepción, queya lleva más de 
tres años, sino al diálogo con- 
junto quese ha logrado. 

—¿Por qué toda la Región 
deberíatenerfe oesperanza 
enquelo generado porla Co- 
misión va a traer, efectiva- 
mente, paz en La Araucanía? 

-Se viene demostrando 
que el diálogo es una herra- 
mienta efectiva que diluye la 

“Creo que la Comi- 
sión ha contribuido 
en un clima de ma- 
yor entendimiento 
en esta zona, de ir 
bajando la polariza- 
ción (...) apostando 
algo durarero y per- 
manente”. 

conflictividad. Lo vemos noso- 
lamentecon el diálogo quepro- 
dujo la Comisión, sino con las 
medidas como el Plan Buen Vi 
vir y la inversión pública que 
pudo llegar a diferentes lugares 
en dondeel Estado se había re- 
plegado por completo apropó- 
sito de la violencia. La seguri- 

dad, sin duda, es la otra herra- 
mienta con la cual teníamos 
que garantizar. Pero hay otro 
elementomás, quees la institu- 
cionalidad y el fortalecimiento 
delos gobiernos locales para 
que pudiesen generar proyec- 
tos y que tuvieran acceso a las 
Delegaciones Presidenciales, 
para que fueran incidentes en 
las políticas de desarrollo de la 

Región. Todos esos ingredien- 
tes ayudana consolidarla paz y 
el desarrollo de la zona. Hay 
problemas históricos, como los 
que trató la Comisión, que si 
unolos deja ahí permanente- 
mente, comienzan aser utiliza- 
dos paradistintos tipos deinte- 
reses. Es mejor, como respon- 
sabilidad del Estado, abordar- 
los, canalizarlos institucional- 
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mentey transformarlos en pro- 
puestas y soluciones. Eso con- 
tribuye en un mejorclima para 
la Región de La Araucanía y lo 
estamos viendo con indicado- 
res claros. La Araucanía está 
creciendo por sobre el PIB na- 
cional, 0,6 puntos por sobre el 

PIB, mejorandolas exportacio- 
nes y los indicadores que movi- 
lizan el desarrollo del creci- 
miento económicosonalimen- 
tos y agricultura. Vemos tam- 
bién quelas licitaciones que se 
nos caían en torno a un 30%, 
estamos llegando a en torno al 

8%. Tenemos más oferentes y 
más recursos públicos inverti- 
doseninfraestructura. Eso con- 
tribuyea la paz, porque el Esta- 
do está presente en lugares en 
dondese había replegadoy eso 
se hizo através de diálogo terri- 
torial. 

—¿No cree que ese mejor. 
ambiente tiene que ver con 
el Estado de Excepción, que 
ya lleva más de tres años? 

—Creo que las Fuerzas Ar- 
madas han jugado un rol en 
materia de seguridad, pero tal 
cual como hemos visto enlaex- 
periencia comparada a nivel 
nacional, la seguridad no pue- 
de resolver problemas como 
los que menciono. La seguri- 
dad por sí sola no va a lograr 
que el Estado se haga presente 
coninversión pública; no va a 
lograr quela institucionalidad 
comprendao trabajebajo prin- 
cipios deinterculturalidad que 
favorezcan el diálogo y quere- 
duzcanla frustración, larabia y 
el malestar en ciertas comuni- 

dadesque veían queel desarro- 
llo pasaba por otras partes, pe- 
ro nunca por ellas. La seguri- 
dad no puede resolver los pro- 
blemas históricos que siguen 
ahí, permanentemente, produ 
ciendo conflictividad. Eso.eslo 
que hizola Comisión, canalizar 
institucionalmente el conflicto 

a través de salidas viables, que 
es lo que pidió el presidente. 
Contribuye, sin duda contribu- 
ye, pero no es la solución a los 
problemas. 

—Muchos creen, en espe- 
cial los privados, que el des- 
pliegue militar ha mejorado 
lascondiciones de inversión. 
¿Usted no comparte aquella 
observación? 

—Las condiciones de inver- 

sión requieren un trabajo que 
es mayor que eso. Requiere 
que cuando ves que las licita- 
ciones no tenían oferentes o 

notenían ningún tipo de posi- 
bilidad de ser sostenidas enel 
tiempo, tienes que generar un 
diálogo territorial que permi- 
ta que las propias comunida- 
des cuidaran las propias ma- 
quinarias, y que hubiera un 
diálogo conlas fuerzas po 
les y de seguridad para coor- 
dinar la acción del agua pota- 
ble 0 el camino que se quería 
construir. Implica aumentar 
el valor de la licitación para 
zonas complejas, como se hi- 
zo en un 25% en su momento 

por parte del MOP. Implica co- 
ordinarse con el BancoEstado 
para que pudiera asegurar a 
los particulares y empresas 
constructoras para que postu- 
laran. Implica fortalecer a los 
municipios para que pudiesen 
ser un territorio interesante 

para actores privados. La in- 
versión pública y el desarrollo 
de una zona compleja, que ha 
vivido una década de conflic- 
tividad y violencia, implica 
mucho más que la presencia 
que las fuerzas de seguridad. 
Es gestión. Gestión diaria y 
permanente, para que las co- 
sas mejoren. es 

  

  

Temuco: investigan causa de incendio que 
afectó a tres viviendas en sector San Antonio 

EMERGENCIA. Bomberos sufrieron por escasez de grifos. 

1 Departamento de In- 
E vestigación de Incendios 

del Cuerpo de Bombe- 
ros de Temuco quedó a cargo 
de establecer la causa y origen 
del incendio que afectó tres vi- 
viendas, en el sector San Anto- 

nio, en la ciudad de Temuco. 

Laemergencia fue reporta- 
da a.eso delas 03:30 horas por 
parte de vecinos del sector ale- 
daño ala Avenida Los Poetas, 

quienes llamaronal fono 132 de 
Bomberos para avisar que se 
veía humo y fuego emanando 
desde una casa ubicada en ca- 
lle Los Boldos, entre San Mar- 

tíne Isla Evans. 

Allugar acudierontres uni- 
dades del Cuerpo de Bombe- 
ros de Temuco, cuyos volunta- 
riosseencontraron con una vi- 

vienda de dos pisoscombustio- 
nando por completo, con lla- 

maradas emanando en su par- 
tesuperior. 

Losbomberos desplegaron 
líneas de ataque, sin embargo, 
la escasez de grifos en el lugar 
complicó las labores. 

El tercer comandante del 
Cuerpo de Bomberos de Temu- 
co, Carlos Ramírez Leal, expli- 
có que se debió activar “segun- 
da alarma de incendio”, debido 
a que los grifos más cercanos 

estabana tres cuadras. Un ca- 
rroaljibe de Bomberostambién 
debió desplegarse para asegu- 
rarel abastecimiento, viéndose 
complicadotambién pora dis- 
tanciacon la red de grifos. 

Finalmente, el siniestro 

provocó daños en dos vivien- 
das emplazadas por calle Los 
Boldos y una que colinda por 
calle Isla Evans. La Municipali- 
dad de Temuco activó equipos 
para brindar ayudaa las perso- 
nas damnificadas. es     BOMBEROS DEBIÓ EXTREMAR ESFUERZOS PARA APAGAR EL SINIESTRO. 
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